
「這個世界不在乎你的自尊，只在乎你的表現，你
是否會成功，完全仰賴你的準備工作、技能和自信
心。」這是查爾斯．賽克斯（Charles J. Sykes）在《為
什麼沒人教過我？》一書提及的50條生活法則的其中
一條。讓學生走出課室，接觸大千世界，深究社會現
象正是獨立專題探究（IES）的用意。

若比較訪談和問卷兩種方法，前者雖然相對花時
間，但較能探究受訪者的感受、意見、價值觀和人生
經驗。況且，學生受到學校和家長的保護，即使失敗
也能得到讚賞，一旦他朝進入社會工作，面對衝擊便
難以忍受。IES可讓他們學習生活技能，以便及時準
備好面對問題的應變能力，學生表現乃視乎事先準備
工作是否足夠而已。

選甚麼人做訪問則視乎擬題前的假設。那麼要抽多
少樣本？一般而言，以學生能力，4個至5個已足夠。
如其假設是「長子的個人自尊感會較強」，那麼訪問
長子是必然的，另外可加其他輩份作為對照，再加一
個 第 三 者 的 知 識 提 供 者 （ K n o w l e d g e a b l e

Informants），如社工、大學講師或教師等。

5個樣本已夠 先擬10條問題
訪談要先設定題目，因為有些受訪者可能事先要收

到訪問題目，才答允做訪談。有些學生以為學習拉利
金（Larry King）利用半結構式訪談法，不預先準備
問題，只訂立假設和要知的東西，並透過探 問

（Probe）挖掘答案。但要記住，IES並非清談節目，
作為學生，應用結構式訪談法，即照稿發問，這較易
控制時間，信心也大些。一般擬訂約10條問題就可

以。
其次，當然先邀約受訪者，面對面或電話訪問要

視乎其意願。學生在訪問前一天必先重新向受訪者
確定時間和地點。

另外，受訪者應與同學預習一次，找出不足。所
有器材要確保功能正常和學會使用，切勿忘記帶相
機電池、記憶卡、錄音器材、記事簿和老師名片或
學生證件。訪問後，學生可禮貌地和受訪者合照，
回校後也要透過書面或電話向受訪者致謝。

要有眼神接觸 點頭微笑回應
如何開始？學生最愛單刀直入，其實由天氣或交

通作開場白是一個好選擇。事前先問對方可否錄
音，並為他扣好錄音器材。過程中專注聆聽和主動
發問是很重要的，學生喜愛重複發問相同性質問

題，但會令受訪者不耐煩。有些重要字眼或人名，
學生要問清楚。其實，更重要的是人際關係技巧，
我們要教學生與受訪者有眼神接觸，但無需由頭到
尾都望㠥對方眼睛。

學生也應用身體語言表示尊重和禮貌，身體微向
前傾，不要叉手擺出大爺姿勢。若有需要，要點頭
或微笑回應。訪問結束時要向對方道謝，更可握手
道別。訪談多久不能一概而論，大約30分鐘便差不
多。

古龍先生的小說《絕代雙驕》相當出名，當中燕南
天大俠所練就的奇特武功為「嫁衣神功」。老師為學
生做「嫁衣」是必然的責任，若因而成功「出嫁」，
老師也應老懷安慰。各位老師不妨把要注意地方或技
巧製成「提示卡」，讓學生隨身帶㠥，提點不足。在
此祝賀各位老師指導順利！

新聞撮要
英國《衛報》6月7日披露一份總統政策指

令，顯示美國總統奧巴馬曾下令國家安全局
與情報官員，制訂一份海外潛在目標清單，以便將來發動網絡攻擊消除對美
國的威脅⋯⋯文件不僅提及海外網絡攻擊，更允許國防部長在緊急情況下，
在美國本土進行網絡行動，恐加劇民眾對互聯網軍事化的憂慮⋯⋯文件亦顯
示相關機構行動前必須考慮後果，包括招致反擊、動搖網絡世界穩定、引發
嚴重外交或經濟衝擊，甚至人命損失。

共建網絡安全成為此次「習奧會」的重要話題之一⋯⋯中美雙方同意，
在中美戰略與經濟對話的框架下，專門設立一個網絡安全工作小組，消除
猜疑⋯⋯「稜鏡」監控行動洩密者前中央情報局（CIA）技術員斯諾登表
示，從決定爆料一刻已深知後果，但受良知驅使，無法坐視奧巴馬政府截
取民眾私隱。

■節自《互聯網軍事化　美設網戰攻擊目標》、《中美將設網絡安全小

組》，香港《文匯報》，2013-06-09；《美良心洩密者匿港》，香港《文匯

報》，2013-06-11

知多點
網絡安全（Internet Security）：牽涉互聯網及各網絡社群的資訊安全

（Information Security）範疇。隨㠥互聯網及網絡社群的發展越來越迅
速，網絡資訊及網民數目每年不斷增加，網絡安全問題成為全球關注
問題。

持份者觀點
1. 美國總統奧巴馬：當局已在各方面取得適當平衡，為保護國家和國

民安全，「適當犧牲」個人私隱無可避免⋯⋯攻擊網絡安全的黑
客，大部分與政府無關。

2. 歐盟執行委員雷丁：事件顯示保護個人資料的清晰法律架構，不是
奢侈品或限制，而是基本權利。

多角度思考
1. 根據上文，指出並解釋美國互聯網軍事化的影響和憂慮。

2. 你認同美國總統奧巴馬「為保護國家和國民安全，『適當犧牲』個人私

隱無可避免」這個說法嗎？解釋你的答案。

3. 中美專設網絡安全工作小組在多大程度上能消除彼此猜疑？解釋你的

答案。 ■香港文匯報記者　吳欣欣

新聞撮要
有團體首次針對同性戀者父母進行研究，發現

當他們知道子女是「同志」時，普遍反應極負
面：輕則焦慮自責，重則拒認子女，甚至想自殺
等。團體又發現，家長接受「同志」子女的時間
不一，最快一星期、慢則10年也未適應。

■節自《同志子女「出櫃」 父母多難接受》，

香港《文匯報》，2013-06-09

持份者觀點
1. 浸會大學社會工作系助理教授洪雪蓮：接觸的

家長個案中，負面反應居多，形容為「好似無㜴個仔」、「晴天霹靂」
及「知道那刻從天堂跌落地獄」等。

2. 參與研究的鄭父：自己與妻子於6年前發現兒子有同性戀傾向，起初完
全不能接受，不斷想辦法希望「解決」兒子的同性戀傾向問題。又因

壓力要與妻子去見心理學家、參加同性戀者家長
小組輔導等，歷時1年。後來理解這是兒子與生俱
來的特質，遂主動協助他「出櫃」，雙方關係變得
更親密。

3. 小童群益會助理總幹事何婉華：若家長知道子女
「出櫃」後，不要批評，先讓自己消化事件及調整
情緒，稍後再聆聽子女表達，並可尋求專家及同
行家長協助。

多角度思考
1. 根據上文，鄭父個案反映本地父母對子女同性傾

向存在甚麼看法？試舉例討論。

2. 承上題，試從兩個角度分析上述看法的成因。

3. 若同性戀子女「出櫃」後，父母說「知道那刻從天堂跌落地獄」。參考

上文，分析父母這種做法是否恰當。 ■香港文匯報記者　吳欣欣

通識把脈

逢星期一見報

■官文傑　前線通識老師、通識教育科
專業發展學會會員

逢星期一見報

IES訪談講究技巧

新聞撮要
耗資82億元的啟德郵輪碼頭6月12日正式啟用，隨㠥「海洋水手號」首

泊，標誌香港郵輪業進入一個新里程。船上3,000多名來自世界各地的旅
客，大部分有豐富乘搭郵輪經驗，但對全新啟德碼頭均讚不絕口，認為
豪華程度超越新加坡的新郵輪碼頭。但因啟德新碼頭仍未竣工，不少地
方仍有改善之處，包括交通配套未足、碼頭內設施如找換店及食肆亦未
及開張；此外，前日的一場黃雨更令碼頭6月12日再度滲水。

現時已知至2015年中前，將有43艘國際級郵輪來港，並停泊於郵輪碼
頭，停留本港共71天。雖然來港郵輪數量仍然不多，但隨郵輪碼頭第二
個泊位將於2014年啟用，加上鄰近套配設施相繼落實，當局估計碼頭啟
用後至2023年，每年可為本港帶來15億元至26億元經濟效益，並創造約
5,000個至8,000個職位空缺，進一步帶旺東九龍地區發展。

■節自《「郵」客評碼頭：美奐勝星洲》、《巨輪紛泊　10年後每年帶

挈26億》，香港《文匯報》，2013-06-13

持份者觀點
康泰旅行社董事長黃士心：香港位於亞洲中心位置，往上可到日韓

台，往下可到東南亞，地利位置比新加坡更好，隨㠥新碼頭落成，本港
郵輪業發展將更快速。

多角度思考
1. 根據上文，指出並解釋啟德郵輪碼頭的利好因素。

2. 啟德郵輪碼頭的設施不足將對香港郵輪業發展造成何等程度的影響？

試舉例加以討論。

3. 你在多大程度上認同「隨㠥啟德郵輪碼頭的逐步啟用，東九龍將成為

經濟新核心」這個說法？解釋你的答案。 ■香港文匯報記者　吳欣欣
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新聞撮要
每百名思覺失調患者中，平均有5人至10人自殺，風險較一般人高8

倍。香港大學精神醫學系一項研究結果發現，獲早期干預治療患者的自
殺率及企圖自殺率，均較接受一般治療患者低62%及46%。惟現時每名負
責早期干預治療服務的服務經理，需同時照顧近80名病人，令香港患者
的自殺率遠高過國際水平。
■節自《港思覺失調者自殺率超國際水平》，香港《文匯報》，2013-06-11

持份者觀點
香港大學精神醫學系系主任陳友凱：港府應增撥資源，減輕人員的案

件量，從而提升其跟進個案的素質，甚至延長每名病人可接受早期干預
治療的年期。

多角度思考
1. 根據上文，指出香港治療思覺失調的不足及其影響。

2. 承上題，你認為港府應做些甚麼來應對治療不足問題？試舉兩項並加

以說明。

3. 你在多大程度上認同「生活緊張是導致香港思覺失調患者自殺率遠高

國際水平的原因」這個說法？解釋你的答案。

■香港文匯報記者　吳欣欣

新聞撮要
龍尾人工泳灘爭論多時，將有望於下周二（6月18日）動工建造。原來

龍尾昔日原為沙灘，但因過去政府在船灣興建淡水湖，令沙流失，形成
現時的泥石灘。

約30名守護龍尾大聯盟成員，6月9日亦在龍尾灘上紮營，並展示管海
馬、海星等早前曾在龍尾灘發現的生物照片，反對政府繼續推展龍尾泳
灘建造工程。

■節自《盼復原沙灘　成居民好去處》、《百村民挺龍尾建泳灘》，香

港《文匯報》，2013-06-10

持份者觀點
1. 大埔區居民聯會主席陳平：過去區內居民正因提供香港人食水的福

祉，才損失泳灘。而紅樹林、水筆仔、寄居蟹、海星、管海馬等，都
是居民的童年回憶⋯⋯環保並非阻止所有發展，而是應以民為本。

2. 大尾督原居民代表黃志華：龍尾泳灘建成後，將有助發展區內經濟。
現時大尾督主要提供出租單車和燒烤等活動，旺季由秋季開始至夏天
前，天氣炎熱時人流會轉少，而龍尾泳灘正好補其不足，一年四季均
可旺場。

多角度思考
1. 根據上文，說明龍尾興建人工泳灘的利弊。

2. 發展經濟和環境保育能如何達到平衡？試從兩個角度，舉例加以分析。

3. 近年，港府在處理多個環境保育項目上，大多遇到一定程度的反對聲

音。試向港府建議兩項方法，以平息爭議。 ■香港文匯報記者　吳欣欣

能源科技與環境：
龍尾建灘

公共衛生：
治療思覺失調

■守護龍尾大聯盟成員在龍尾灘紮

營，反對興建人工泳灘。 資料圖片

全球化：網安警號

新聞撮要
中國在不足一年內再次派太空人隨太空船升空。6

月11日下午5時38分，舉世矚目的神舟十號載人飛船
將在酒泉衛星發射基地升空。6月10日下午，執行此
次發射任務的長征二號F遙十火箭開始加注推進劑，
聶海勝、張曉光、王亞平兩男一女組成的「神十」航
天員乘組也首度公開亮相，其中女將王亞平更驚艷全
場。本次任務為中國首次應用性太空飛行，三位航天
員將在太空遨遊15天，再次創造中國載人航天飛行新
紀錄。

王亞平將成為「太空老師」，她將首次面向中小學
生開展太空授課和天地互動交流等科普教育活動⋯⋯
王亞平將在「神十」任務中創下多個紀錄：中國第一
位「80後」太空人、中國太空飛行時間最長的女太空
人、中國首位「太空教師」等。

■節自《中國神女驚艷世界》、《王亞平化身女教

師　太空授課》，香港《文匯報》，2013-06-11

持份者觀點
1. 俄塔社：「神十」的主要目標是實現和「天宮一號」

的對接，從而進一步摸索載人航天器與太空站的對
接技術。若一切順利，中國有望在2015年前，完全
掌握空間交會技術，並在2022年前後擁有自己的宇
宙太空站。

2. 王亞平中學班主任：亞平是非常優秀的農家女孩，
不但學習成績優異，體育及個人品德也很好。

多角度思考
1. 根據上文，說明「神十」升空任務受人矚目之處。

2. 王亞平是中國第二名女太空人。試評估有關篩選準

則為何，並舉例加以討論。

3. 若中國能在2022年前後擁有自己的

宇宙太空站，這對其太空探索和科

學研究有何正面作用？解釋你的答

案。

■香港文匯報記者　吳欣欣

現代中國：太空教師

今日香港：郵碼啟航

■王亞平是神十飛天的焦

點。 資料圖片

個人成長與人際關係：「同志」難言

■「海洋水手號」泊岸標誌㠥啟德郵輪碼頭正式啟用。 資料圖片

■調查發現，同性戀者父母發現子女是

「同志」時，普遍反應極負面。 資料圖片

■奧巴馬因洩密事件而一身蟻。 資料圖片


